

# Columnas estatales

23 febrero 2024

## SE COMENTA

**Que** el secretario General de Gobierno mexiquense, **Horacio Duarte Olivares**, ayer tuvo un día especialmente “movido”. Además de ser el responsable de entregar al Congreso la propuesta del **Plan de Desarrollo Estatal** (bien a tiempo, pues el límite para afinarlo y aprobar es a finales de marzo), se encontró con medios para explicar cómo va el **Plan Hídrico** entre nuestro gobierno, el de CdMx y el federal, detalló la próxima instalación de la mesa política y de seguridad electoral y luego estuvo presente en la recepción de ambulancias y equipo médico junto a la **Gobernadora Delfina Gómez**.

Por cierto, en un discurso interesante para el análisis, el hiperactivo funcionario exaltó el liderazgo y valores de la titular del **Ejecutivo**, y llamó al **gabinete** a coordinarse sólo bajo la batuta única de la mandataria para hacer frente al “**enemigo común**: la pobreza, el abandono y la desigualdad”

**Que** por el lado legislativo, ayer la comisión de **Planeación y Gasto Público** aprobó reformas al **Código Financiero** de la entidad para castigar con hasta ocho años de prisión a quienes retengan las cuotas y aportaciones del **Issemym**, además de aplicarles multas significativas por lo que será considerado como **defraudación fiscal**.

Si no fuera por aquello de la no retroactividad de las leyes, no alcanzaría **Almoloya** para “guardar” a tantos funcionarios del pasado que hicieron la vista gorda ante la sangría de estos **recursos** no entregados durante años al destino correcto; y vaya usted a saber en los bolsillos de quién quedaron los **millones**. Un caso para el **Monje Loco**.

**Que** ahora que ya se resolvió la indefinición en la cual estaba inmerso, el partido **Nueva Alianza** respira tranquilo. La **Sala Superior** le insufló oxígeno puro al dejar firme que no pierden su registro y por lo tanto podrán participar en las **elecciones** locales de junio, donde irán junto al **PRI, PAN y PRD**, revaluándose en las cotizaciones de esa unión.

La incertidumbre sí que tuvo preocupados y ocupados a los neoaaliancistas, el asunto los tuvo en la cuerda floja por cerca de cinco meses y dedicaron bastante esfuerzo en estar **litigando** en los tribunales. Ahora a ver cómo les va en la otra batalla, la de las **urnas**. —

## EN LOS PASILLOS

### FUGAS DE AGUA

**Comentan** que la autoridad municipal considera que en Toluca se pierde hasta el 40 por ciento del vital **líquido** por **fugas** en el sistema de agua potable, por lo que se encuentran agilizando la **rehabilitación** de **pozos** y será la próxima semana cuando inicien con la sustitución de tubería obsoleta de **asbesto** por **tubería** de PVC. Esta acción, en colaboración con el Gobierno del Estado de México.

### PRONTA SOLUCIÓN

**Aseguran** que la atención tripartita a la **crisis hídrica** en el centro del país podría encontrar una **solución** en el mediano **plazo**, pero para ello también se debe contar con la participación social. El Gobierno del Estado de México, de la capital del país y del gobierno federal, habrán de presentar en breve, **alternativas** consideradas para dar solución al **problema** que puede alargarse, debido a la temporada de **sequía**.

### PARECE BROMA

**Dicen** que el presidente municipal de Ocuilan, **Wilfrido Pérez Segura**, parece después de meses y meses de gobierno, se dio cuenta sólo cuenta con **50 policías** y pues esa fuerza del orden **no** le alcanza para atender la seguridad ante la proximidad de la Semana Santa, por ello pide apoyo federal. Lo raro de esto, es que no ha sido la misma **solicitud** para atacar los problemas de tala **clandestina** y robos en vías de la demarcación. Ah qué **"Willy"**, un día riega el tepache y el otro también.

### CUIDEMOS BOSQUES

**Cuentan** que estamos por entrar a la etapa de incendios forestales y de **pastizales** y en la Protectora de Bosques (**Probosque**), aún **no** definen tareas concretas que se habrán de realizar. A como están las cosas la **sociedad** deberá llenar ese hueco, así es que no dejes **fogatas** prendidas en el bosque, no tires envases de **vidrio** ni avientas colillas de cigarros prendidas, por supuesto, menos hagas quemas **cero** controladas.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

### ¿Qué harás?

Sinceramente me cuesta mucho trabajo entender la lectura de una y otra y otra y otra encuesta, pues en la mayoría -para no caer en el exceso de todas- se refleja una gran indiferencia entre si se va a participar en la jornada electoral o no...Puede ser, le dice un especialista a este espacio, que la mayoría de los votantes prefieren no dar a conocer por quién votarán, debido al análisis de los perfiles -en todas las posiciones en juego- pero también es muy probable este porcentaje, esté pensando en ver una película del cinco o hacer una carnita asada o simplemente no hacer nada...Los índices de indecisión son muy, muy altos, y podrías pensar que es porque falta mucho tiempo y además no inician las elecciones formales, pero pues el tema que arrojan los estudios mandan una señal diferente, de verdad hay personas cuyo pensamiento es de; les vale un cacahuete lo que pase. Preguntaría de quién es la culpa, de las autoridades, de los y las aspirinas, de los ciudadanos en edad de votar. Puede ser de todos, pero ya hablaremos hasta dónde, cada quien es responsable. Claro, empezaremos con la autoridad.

### La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, bien por la Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), que lleva Raúl Tornel y Cruz, al sumar dos reconocimientos de Empresas Excepcionales uno en Prácticas Excepcionales para fomentar el desarrollo y la calidad de vida en los colaboradores; y en Prácticas Excepcionales para brindar una experiencia significativa al cliente. Este ente es responsable de evaluar y acreditar a los organismos que verifican, prueban y certifican que los productos y servicios cumplen con las normas de seguridad, salud y cuidado al ambiente, por lo que, su labor es fundamental para su comercialización... Los reconocimientos otorgados por el CCE, presidido por Francisco Cervantes; el IFC, de René Freudenberg; y el Consejo de la Comunicación, Voz de las Empresas, van dirigidos a empresas e instituciones que han desarrollado prácticas sobresalientes en la generación de valor social y económico hacia sus clientes, colaboradores y proveedores, entre otros...Emplumados en el hilo cuentan, siguen los asaltos a transeúntes en calles de los Izcalls en Metepec y en algunos establecimientos. ¿Pero no hay denuncias?, por supuesto que no las hay cuando se tienen identificados a los autores de estos atracos. ¿Pero eso debería servir para hacer la imputación directa ante la autoridad, no? Es un se supone, porque los mismos elementos del orden pasan los datos de quienes denuncian y los delincuentes se vuelven más agresivos con quienes osaron acusarlos, por eso los números estadísticos están a la baja, cuando la realidad es otra. Por supuesto, prefieres quedarte con el coraje y la pérdida, que a ponerte de a pechito con quienes delinquen, con y sin uniforme... Plumíferos en el tejaban me informan que en el Valle de Toluca, los tricolores siguen haciendo lo que la gente detesta. "Si no soy yo, entonces es mi esposa, a entonces es mi hija, a entonces es mi esposa", todo por no dejar pasar a quien ya les lleva ventaja. Ya hablaremos de ellas y ellos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Fuego amigo electoral 4T.
- Respeto al dedazo ajeno.
- Horacio en la 62 legislatura.
- Homenaje a Zárate Albarrán.

Un día después de que militantes morenistas como **Wenceslao Maciel Aguilar**, de "Somos Morena"; **Primitivo Morales Trujillo**, de **Villa Guerrero** y **Roberto Rodríguez Arroyo**, de **Metepiec**, pidieran candidatos sin historias negras, la diputada local y aspirante a la candidatura de su partido a la presidencia municipal de Ecatepec, **Azucena Cisneros Coss** dio conferencia de prensa en la que señaló que hay una guerra sucia en su contra y que las acusaciones que le han hecho son falsas. Sigue el fuego amigo. Por otro lado, así como hay quienes han cuestionado que algunos cuadros que hasta hace unos meses todavía eran priistas y que hace un año estaban en contra de la **Maestra Delfina Gómez Álvarez**, y citan de ejemplo a **Ávila Villegas** y los suyos, o al júnior **Luis Miranda**, el líder estatal del PVEM, **José Alberto Couttolenc Buentello** se ha mostrado respetuoso de las decisiones internas para las candidaturas de Morena, su aliado electoral ... El Secretario General de Gobierno y hombre fuerte del gabinete de la Gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, **Horacio Duarte Olivares**, entregó al poder legislativo estatal el Plan de desarrollo de Desarrollo del Estado de México 2023 – 2029. En ese documento se plasma la participación de más de 22 mil ciudadanos y más de 5 mil propuestas. El único coordinador de grupo parlamentario ausente en el evento fue el panista **Enrique Vargas del Villar**, quien estuvo representado por **Pablo Fernández de Cevallos**, pariente de Diego y que no es diputado propietario pero sí su suplente y hombre de todas las confianzas del que, gane o pierda, será senador,

y una vez que solicite licencia para su campaña, **Fernández de Cevallos González** asumirá el cargo y además será el coordinador de la bancada blanquiazul, pero no por lo que resta de la legislatura, pues será el candidato a diputado local por la alianza PRI – PAN – PRD en el distrito 17 de Huixquilucan ¿será por eso que ya está "placeando2 a quien fuera su secretario del ayuntamiento cuando **Vargas del Villar** era el alcalde huixquiluquense? ... La diputada local del PRI y aspirante a la presidencia municipal de Toluca, **Paola Jiménez Hernández**, señaló la falta de equidad de género en órganos de dirección como la Junta de Coordinación Política (JuCoPo) de la 61 legislatura, donde puso de ejemplo que solo hay una mujer, re refiriéndose la coordinadora del grupo parlamentario del PVEM, **María Luisa Mendoza Mondragón** ... Interesante plática del legislador m morenista **Max Correa** que narró cómo fue asesinado exgobernador mexiquense que siempre luchó por la clase obrera y campesina, **Alfredo Zárate Albarrán**. Lo que no dijo es que a partir de ese asesinato empezó la leyenda negra y el saqueo al estado por parte del corrupto y tristemente célebre "Grupo Atlacomulco" con sus nefastos ex "goberladrones". Correa Hernández propuso un homenaje a **Zárate Albarrán**, quien, por cierto, fue olvidado por los "atacomulcas" priistas mochos y de derecha del Estado de México ... La diputada priísta **Myriam Cárdenas Rojas** y la morenista **Mónica Álvarez Nemer** fueron las únicas que asistieron a la sesión de ayer de comisiones, algunos más por la cómoda vía del zoom. En caso de ser nuevamente candidatos ¿irán a pedir el voto vía zoom? ... ¡Feliz fin de semana, raza!

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## *A río revuelto*

Gerardo Pliego, ahora desde Morena, dice que está preparado para la batalla por la alcaldía de Toluca.

No tiene aún lista la estrategia electoral, pero dice que si se suman todos los aspirantes, ya que se haya definido quien va, tienen las de ganar.

Lo cierto es que ya sin Mónica Álvarez en la escena, es más probable un frente común entre los aspirantes para apoyar al ganador y Gerardo Pliego promete ser factor de unidad, cosa valiosa, en especial con el río tan revuelto.

Lo cierto es que la definición de candidatos, para ambos bandos, en Toluca no está fácil. Los dos señalan, que en la capital mexiquense nada está dicho y cada elemento es fundamental.

Es esa la razón por la que cada elemento cuenta y, en efecto, ninguno de los aspirantes conocidos tiene seguras las de ganar por sí solo.

Así pues, es momento de hilvanar alianzas, consensos y equipo.

## **El inocente**

El que tiene en problemas graves en el tema de inseguridad es el presidente López Obrador.

Parece que la estrategia de abrazos y no balazos se ha vuelto en contra de México, no solo del presidente López Obrador.

Hoy más que nunca, el crimen organizado se ha fortalecido al punto de confrontar a la Presidencia de la República abiertamente, junto con el Ejército, la Marina y el resto de las fuerzas del Estado.

La cantidad de muertos, desaparecidos y la violencia, en suma, no hace más que crecer.

El presidente dirá que es culpa de los presidentes del pasado y los neoliberales o de la oposición que hoy lo descalifica.

El caso es que este es su momento de resolver, o al menos trazar una ruta segura para la recuperación.

Cada día le queda menos tiempo y hasta ahora, poco o nada ha hecho, al menos en esta materia.

Las regiones del país que están hundidas en el horror son cada día más, mientras López Obrador se hace el inocente, y evade su responsabilidad



Juan Cuenca Díaz

## Llenan las principales plazas del país

**En defensa** de la democracia, el pasado domingo 18 de febrero cientos de miles de mexicanas y mexicanos volvieron a llenar las principales plazas del país y algunas del extranjero, en más de 120 ciudades

**D**e las concentraciones realizadas aquí, en Estados Unidos, Canadá y Europa, informó puntualmente la prensa nacional e internacional, destacando la demostración de fuerza de las 700 mil voces en el Zócalo y la zona centro de la Ciudad de México. Desde luego, la gente de diferentes edades y condición social acudió por sus propios medios, estimulada por una causa justa, sin necesidad de recurrir a la ilegal costumbre oficialista del acarreo, con el uso impune del dinero público.

Por el resultado altamente positivo, organizadores y asistentes merecen un amplio reconocimiento, pues han reiterado el mensaje de estar dispuestos a proteger lo establecido en la ley, específicamente en su derecho de ejercer libremente su voto. El temor, la indiferencia y el fatalismo van quedando atrás, frente a una situación de riesgo que pretende el regreso al pasado, dejando en el olvido la lucha de tantas generaciones, incluso a costa de muchas vidas.

Como bien lo dijo el doctor Lorenzo Córdova, expresidente del Instituto Nacional Electoral y único orador en el evento, no se trata de especular, ni de propagar falsas alarmas, ante el peligro de no tener elecciones confiables, auténticas y equitativas, si se permite el abuso de poder. Las pruebas de esto ahí están, con una serie de acciones destructivas y cambios constitucionales propuestos por el ejecutivo federal, tratando de imponer un gobierno centralista, autoritario, sin contrapesos ni vigilancia; libertades limitadas; instituciones autónomas desmanteladas o capturadas, con el apoyo de un partido hegemónico, donde predominan el fanatismo y la sumisión.

Por eso el encono, el reclamo generalizado al inquilino de Palacio Nacional, exigiéndole respetar la ley, sacar las manos

del proceso que concluirá el próximo 2 de junio, y abstenerse de hacer campaña en favor de su candidata en las conferencias mañaneras. Derivado de la información dada a conocer en días pasados, no podían faltar los gritos de "¡Narco presidente!" y "¡Fuera López!".

Aunque predecibles, no dejan de ser lamentables las reacciones de los altos representantes del régimen. La nombrada "corcholata" por su propio jefe, calificó de hipócritas y falsos a los participantes en las marchas, sin tener en cuenta que, no siendo católica, según lo ha declarado, en alguna ocasión se disfrazó de guadalupana, llevando estampada en su falda la imagen de la Virgen, y apenas hace poco fue a hacer proselitismo en el Vaticano, a tomarse la foto con el papa Francisco y seguramente a recibir de éste consejos sobre la fraternidad humana. Fomentar ahora el rencor colectivo, simplemente es devolverle sus palabras.

Por su parte, el líder máximo identifica entre los motivos de los manifestantes la defensa de los oligarcas, de los ricos y corruptos. Además, continúa atacando a los académicos, intelectuales y periodistas independientes, por el grave delito de atender la convocatoria, expresar opiniones y reportar la realidad.

Obviamente, jamás reconocerá el derecho de los ciudadanos a oponerse al desastre causado por una administración fallida en casi todos los temas, por ejemplo, en seguridad, salud, educación y economía; y mucho menos lo absurdo de insultar a quienes con el pago de sus impuestos le permiten vivir en un palacio, disponer a su gusto del erario y satisfacer la voracidad del clan formado por los juniors.

Ingeniero civil, profesor de tiempo completo en la UAEM.  
[juancuencadiaz@hotmail.com](mailto:juancuencadiaz@hotmail.com)



Eduardo López Sosa

## La marcha por la democracia

Y todavía faltan 222 días para que se vaya AMLO

**E**l pasado domingo 18 de febrero ante cientos de miles de mexicanos, se dio la Marcha por la Democracia de los que aspiramos y deseamos tener un México libre, un México democrático con respeto al sufragio del próximo domingo 2 de junio. Vale la pena mencionar que esta marcha ciudadana no es la primera pues ya hubo dos anteriores en noviembre de 2022 y en febrero de 2023; debo decir que en la "marea rosa" al llegar al Zócalo de la Ciudad de México, había gente en la Av. 5 de mayo y Av. Madero porque no pudieron llegar a la concentración del zócalo

Esta tercera marcha ciudadana, en la que participo la sociedad civil y que no se diga que solamente fueron "fifis", fue una demostración de ánimo, de fuerza, de deseo porque cambien las cosas; en esta concentración estaba el pueblo, comerciantes; trabajadores; estudiantes; muchos jóvenes; que sin lugar a dudas van a ser o ya están haciendo temblar a AMLO y a su "corcholata" Claudia Sheinbaum; si como se ve, el próximo día 2 de junio salimos a votar para expresar nuestra opinión sobre el gobierno negativo de AMLO y de la posible continuidad.

También vale la pena mencionar que no solamente fue el zócalo de la Ciudad de México; sino también en las principales plazas del país; aquí en Toluca el grito era: "Democracia si, demagogia no" y también miles de ciudadanos mexiquenses marcharon por el centro de la ciudad con mantas que decían entre otras cosas: "Defendamos nuestros derechos y el voto libre"; "Marcha por nuestra democracia"; "Ciudadanos comprometidos con la democracia"; y "Narcopresidente".

Solo hubo un orador Don Lorenzo Córdoba, entre las demandas de México dijo: "No olvidemos que cuando la democracia está en riesgo, quienes no hacen nada terminan siendo responsables de su destrucción... La democracia nació de las luchas

En esta concentración estaba el pueblo, comerciantes; trabajadores; estudiantes; muchos jóvenes; que sin lugar a dudas van a ser o ya están haciendo temblar a AMLO y a su "corcholata" Claudia Sheinbaum

de la ciudadanía... Es una obra colectiva y no es responsabilidad de solo una persona... Para defender algo que es solo nuestro y no vamos a permitir que nos lo arrebaten, por eso estamos hoy aquí y estaremos cada que sea necesario... No podemos quedarnos callados, cruzados de brazos, volveremos, para decir que la democracia no se toca... No estamos impidiendo el cambio para las instituciones, pues las instituciones si se tocan, pero solo para mejorarlas, si es para desmantelarlas claro que no se tocan".

Bien vale la pena que pongamos atención en las exigencias que se escucharon de la sociedad civil en esta marcha por la democracia:

Que el Presidente ya no se meta en la elección para que el pueblo vote libre y en paz; que los gobernadores y los presidentes municipales dejen de desviar dinero público para campañas.

Los programas sociales ya están en la Constitución, son un derecho ciudadano, no dependen del Presidente ni del partido que gane; que el INE, el TEPJF y las autoridades electorales hagan su trabajo con autonomía e independencia;

Que se blinde a la elección del dinero y de la amenaza del crimen organizado; que no haya narcocampañas y que los medios de comunicación cubran de manera unánime a todos los partidos.

## CAUSA LEGAL

## ARTURO ARGENTE



Tec de Monterrey, Campus Toluca

## La rebelión de la granja en el zócalo

**E**ric Arthur Blair, conocido por su seudónimo de George Orwell, fue un novelista, periodista, ensayista y crítico británico nacido en la India, autor de la novela distópica “Rebelión en la granja”, analiza la esencia de los totalitarismos, sus estrategias para manipular a la población, los cuales utilizan el lenguaje y el miedo para manejarla explotando sus anhelos, ade-

más de describir el estrecho vínculo entre la corrupción y el poder.

Esta obra se convirtió en una de las armas más letales contra el régimen soviético y nos sirve para entender los retos que enfrentamos en la actualidad.

Orwell establece una crítica a Stalin a través de la personificación de los animales que viven en la Granja Manor, una hacienda en Inglaterra que pertenece al señor Jones. Orwell disfraza los acontecimientos históricos a través de una trama sencilla: tras la muerte del Viejo Mayor, el cerdo más respetado de la granja, los animales se disponen a hacer realidad uno de sus sueños, una granja gobernada por ellos mismos.

Tras desencadenar una revolución contra la familia dueña de la granja, los animales se apoderan de ella. Pero a lo largo de los años los ideales se van desvaneciendo y el poder de la granja queda en manos de la élite de estos animales. Utilizando la fuerza bruta y abusando de su poder, los cerdos se autoproclaman los ani-

males más inteligentes y dirigen al resto.

Si George Orwell estuviese hoy en México, probablemente atestiguaría la vigencia de su obra, que describe el exagerado culto a la personalidad, propio de los totalitarismos, y la utilización de la herramienta de la “creación de enemigos y amenazas imaginarias”.

Cualquier mexicano tiene derecho a creer en lo que piense que es más conveniente para sus intereses, pero cuando

se cree que estas ideologías son perfectas, aparece el fanatismo y luego la violencia dándole forma a un totalitarismo que busca dividir a toda una nación y que se centra en

concentrar el poder en una sola persona.

La manifestación del zócalo, como la rebelión de la granja, se desarrolla ante el riesgo de ver afectada a nuestra frágil democracia y refleja una preocupación social que busca restablecer el deseo por la comunión y la libertad corrompido por la ambición y por el poder que emerge de los sistemas totalitarios de cualquier especie. ■

El futuro depende de lo que hagamos aquí y ahora



## **Renuncia de Alejandra Del Moral a 'pluri', una estocada al PRI mexiquense**

Como un golpe debajo de la línea de flotación para el PRI mexiquense cayó la renuncia a la Diputación Plurinominal (esas que no hacen campaña) que le ofreció la dirigencia nacional de ese partido a Alejandra Del Moral, y la reciente aparición con la candidata a la Presidencia de la República de Xóchitl Gálvez quien, a pesar de decirse ciudadana, está más cercana al PAN.

Y no es que haya declinado porque se vaya a ir con su exjefe político a las filas de Morena, como se había especulado, ya que al final, la conversión de Del Mazo resultó ser mera venta de humo y Mario Delgado ya salió a aclararlo.

La renuncia era de esperarse porque a lo largo de su carrera, Del Moral ha mostrado congruencia (hasta el momento); no se pinta de guinda, ni de verde y tampoco de naranja, como algunos otros.

Tampoco sucumbe ante la dirigencia nacional que por fin pudo tomar el control del PRI estatal que, con todo y las circunstancias actuales, sigue ostentando la mayor votación de este partido a nivel nacional. Hay que decir que no se esperaba acción alguna de quien ha sido su rival al interior del PRI, Ana Lilia Herrera; pero de quien sí se esperaba alguna acción era del recién nombrado secretario de Operación Política, el diputado Elías Rescala quien en campaña a la gubernatura mostraba cercanía y ahora que se requería de oficios de un político, mostró carencia en la operación y nula capacidad política. Una lástima, sobre todo tratándose del priísta con el más alto cargo actualmente en el Estado de México.

Por supuesto que una sexta posición en el listado de los candidatos a una diputación por la vía plurinominal no le hace justicia a los 1.7 millones de votos que, a pesar de la derrota, Del Moral Vela entregó a la alianza el año pasado y hasta parece burla para la excandidata y para toda la gente que la apoyó, que estén mejor posicionados en esta lista personajes que no han llegado ni a los 100 mil votos.

Por ello, la declinación de Del Moral a aceptar el ofrecimiento de 'Alito', desde mi punto de vista, es un buen mensa-

je para los 1.7 millones de mexiquenses (llámense priístas, panistas, perredistas o apartidistas) que la apoyaron hace apenas ocho meses. Un mensaje de congruencia, en el que deja entrever que al no congeniar con las formas en que se está manejando el partido en lo estatal y en lo nacional, prefiere tomar distancia antes que adherirse a otro partido o tomar un camino distinto.

## **La Iglesia Católica le entra al quite en la inseguridad**

Apenas en el noticiario de Pepe Cárdenas se dio la noticia de un posible acuerdo entre 'Los Tlacos' y 'La Familia Michoacana', principales grupos criminales que controlan la producción, venta y distribución de drogas en la región de 'Tierra Caliente' que comprende municipios de Guerrero, Estado de México y Michoacán.

No crea que fue el Gobierno Federal o de los Estados antes mencionados los que lo lograron, como lo han venido anunciando; fueron los líderes católicos quienes al parecer logaron convencer a los líderes criminales de establecer una tregua en sus disputas por los diferentes territorios, con la finalidad de parar los abusos y la violencia en contra de la población civil.



Los últimos años que tuve el honor de desempeñarme como servidor público fue en el Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado de México, un área que disfruté mucho, pues en esencia entendí la importancia de la planeación como ruta básica para lograr un objetivo o alcanzar el éxito, de hecho, en esa época llegamos a proponer reformas a la Ley de Planeación para que tuviera mayor fuerza en las políticas públicas estatales y municipales. Si se plantea de forma profesional, inteligente y seria, existe garantía para que de la mano de un buen gobierno se logre el desarrollo y el progreso que la sociedad demanda, ya que un gobierno no puede funcionar con base a ocurrencias, sino por sus políticas y acciones bien estructuradas. Sobre este tema, en la Legislatura del Estado de México se vivió un evento importante cuando el secretario General de Gobierno, **HORACIO DUARTE OLIVARES**, hizo entrega a la presidenta de la Mesa Directiva, **INGRID SCHEMELENSKY CASTRO**, la propuesta de Plan de Desarrollo 2023-2029 de la administración que encabeza la gobernadora **DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ** y que fue estructurado con el objetivo de impulsar el progreso y bienestar de las y los mexiquenses.

Este importante documento también fue recibido por los diputados **ELÍAS RESCALA JIMÉNEZ** y **MAURILIO HERNÁNDEZ GONZÁLEZ**, presidente y vicepresidente de la Junta de Coordinación Política, por lo que ahora el Plan de Desarrollo será analizado por las y los legisladores para que el actual gobierno tenga un documento total que impulse las políticas públicas de forma acertada.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Es del conversatorio, "La Comunicación Institucional en el Estado de México. ¿Cambio de Paradigma?", que se llevó a cabo en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México y en el que pudimos escuchar la visión de destacadas comunicadoras de la entidad.

En este interesante ejercicio académico, participaron **NAYELI GÓMEZ CASTILLO**, coordinadora de Comunicación Social del Gobierno del Estado de México; **MARTHA VALDESPINO VARGAS**, coordinadora de Comunicación Social del Poder Judicial mexiquense; **GINARELY VALENCIA ALCÁNTARA**, directora general de Comunicación de la UAEMéx; **WENDY ACOSTA AVENDAÑO**, titular de la Unidad de Comunicación Social del IFOEM y **MARÍA DEL ROSARIO JOYA CEPEDA**, subdirectora de Difusión y Comunicación social del SESAEMM, que fueron moderadas por la académica **EDITH CORTÉS ROMERO**.

Las ponentes coincidieron en la importancia de comunicar de forma asertiva en medio de las redes sociales que lamentablemente contienen muchas noticias falsas, su labor profesional como mujeres en un ambiente periodístico que no es sencillo y principalmente la relevancia de que su trabajo llegue a miles de mexiquenses que demandan estar bien informados.

Así que un reconocimiento por este conversatorio que además tuvo auditorio lleno y que representa el interés de la comunidad universitaria que fue parte de este ejercicio gracias a la iniciativa de la directora de la Facultad, **LAURA BENHUMEA GONZÁLEZ** y el catedrático **RICARDO JOYA CEPEDA**, quienes esperamos sigan haciendo estos ejercicios que fortalecen la vida académica, el conocimiento y el importante intercambio de ideas que debe ser parte del objetivo democrático que tiene nuestra querida UAEMéx.



#### Y VA DE CUENTO

Una tarde, después de jugar fútbol en el estadio "Jesús Lara", **HUGO PLIEGO** le dice a su joven amigo **ARTURO VALDÉZ**: Acabo de leer una estadística curiosa, donde según un estudio sobre la higiene masculina en su apartado correspondiente a los hábitos durante la ducha, donde el 60 por ciento de los hombres cantan y un 40 por ciento se masturba.

¿Pero sabes lo que más me llamó la atención sobre el tema? La canción que cantaban la mayoría de los hombres.

**ARTURO** le pregunta: ¿Sabes cuál es?

A lo que riéndose, **HUGO** le dice: ¿Cómo? ¿No te la sabes? Entonces eres un pillo y entras en el 40 por ciento de los hombres que se masturban en la ducha, eh...

HASTA mañana con más GRILLANDO.

Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com

## CUESTIÓN POLÍTICA

---

**MARCO A.  
GARCÍA  
GRANADOS**
*garciagranados@hotmail.com*


## Zaldívar, ¿florero o cómplice?

**D**espués de la grave y devastadora declaración del presidente López Obrador en la que afirmó recibir consensos y apoyos del Poder Judicial cuando Arturo Zaldívar Lelo de Larrea era el ministro presidente de la Corte, el tabasqueño refirió que éste concedió favores para influir en aprobaciones presidenciales.

Y fue más allá al reiterar que él hoy integrante del equipo de Claudia Sheinbaum se prestó a esas componendas, por la “lealtad” a la investidura presidencial. A partir de esa desafortunada declaración, la Barra Mexicana de Abogados hizo un extrañamiento al propio mandatario por hacer públicos hechos que comprometen la transparencia y la mejor marcha de la nación.

Sin embargo, pese a las comprometedoras declaraciones del Jefe del Ejecutivo federal en contra no sólo de la actuación de Zaldívar al frente de la Corte sino de “sus ayudaditas” al régimen, la institución judicial siempre ha sufrido de las influencias o de los recargones del presidente en turno.

No hay que hacer drama, máxime que la palabra que más resuena en la agenda nacional es la de López Obrador, por si usted o al suscrito amable lector, le asaltaba la duda. Lo que no podemos ni debemos olvidar es que

el mandatario es el más protagonista de ese marcaje y puntualización de la agenda en ciernes.

Todo seguirá igual hasta que concluya el gobierno lopezobradorista, en el que al tiempo concluido saldrán los buenos oficios y hasta el rencor por los hechos vividos hasta hoy.

México como régimen se inventa cada seis años. Hoy no es la excepción. Lo saben bien hasta los que están con la llamada cuarta transformación.

Unos no lo entendemos de esa forma, pero solo faltan poco más de 220 días para concluir. Aún viene parte de esa conclusión y no sabemos qué nos de-

para el destino.

A afilar y a pulir los sentidos. Las sorpresas y desaguizados son parte de la presente administración. Es lo que a veces se nos olvida, quizá por temor o bien porque no hay de otra.

Hoy estamos en el último tramo gubernamental. Ese sí es un hecho tangible. —

---

Graves y devastadoras  
declaraciones de  
López Obrador